

CARTÓN AUTOR: JONÁS



COLUMNA

PANORAMAS

¿Que le queda hacer a México tras las constantes amenazas de Trump y su política de gobernar al mundo imponiendo y amenazando con sus famosos aranceles ? (Primera parte)



DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo
Presidente

Francisco Ismael Ruíz Ríos
Director General Editorial

Fernanda R. Lopez
Edición Digital

Arturo Albitar Martínez
Alfonso Godínez Mendiola
Jorge Vera
Jesús Espinosa García
Tomás Flores
Columnistas

Alicia Rivera
Arturo Tlatelpa
Valeria Vargas
Colaboradores

Leo Maximiliano
Diseño y edición

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Miércoles 21 de Enero 2026, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Ríos. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021- 090180013600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.

ING.IND. JESÚS ESPINOZA GARCÍA

A nuestro país y a su presidenta Claudia Sheinbaum Pardo lo que le queda, y de alguna forma ya está haciendo desde el inicio de su sexenio, es reordenar sus políticas internas, en sus aspectos económicos y sociales. Y desde el punto de vista como un humilde ciudadano “apolítico” en su administración interna le sigue costando mucho trabajo ordenar, apaciguar y hasta cesar a varios o muchos políticos que ya se sienten independiente o apoyados por el expresidente AMLO para seguir haciendo por el momento, lo que su regada gana les da. Pero eso sí con mucha inteligencia, paciencia o mesura está llevando a cabo los cambios en su gabinete. Iniciando con el cambio ya necesario de Gertz Manero como Fiscal General de la República (FGR), otorgándole un premio de consolación como embajador en la Gran Bretaña y sustituyéndolo por Ernestina Godoy, cercana a Claudia Sheinbaum de muchos años atrás. Lo mismo tendrá que pasar con el amigo de AMLO Adan Augusto Lopez, incómodo ya para el gobierno de Sheinbaum, quien tendrá que salir del Senado, (no por petición del gobierno de los EU, si no por urgencia propia de sacar a personajes que se han visto implicados en supuestos actos de organizaciones delincuenciales) y se le premiará con otra

embajada (?). En este sentido de cambios o “limpias” le siguen quedando muchos representantes de MORENA en varios puestos tanto en las cámaras del Senado, de Diputados y en varios gobiernos de los estados gobernados por el partido de Sheinbaum, cuyos nombres ya son muy conocidos por el respetable. Lo único que nos llega a molestar a muchos compatriotas son las “tontas” apreciaciones, comentarios o propuestas que hace y dice la llamada “oposición” en México, que para nadie es ya una sorpresa quien las organiza, paga o genera, ya sea bajo el nombre de algún partido político, personaje o candidato a la presidencia para el próximo mandato ¿quienes son los nombres de estos partidos o personajes que actúan en la obscuridad para ,según ellos impulsar el enojo de la población de millones que llevó a la presidencia a esta llamada 4T. los más conocidos es el deudor y evasor de impuestos Salinas Pliego, quien se dice estar listo y con el apoyo de la nación más poderosa del mundo para llegar a gobernar México, no se diga del famoso y ya casi muerto políticamente “alito” Moreno y de otros muchos partidistas de la “oposición”, aunque para esto no presenten propuestas para sus futuros mandatos, lo único que mencionan a diario es “la invasión a nuestro país de los EU para terminar con la co-



COLUMNA

ESPACIO ELECTORAL

CHINAS, LAS MEJORES UNIVERSIDADES, UNAM LA 101



ELEAZAR FLORES

HARVARD, LA 3ª-. El análisis 2025 del Centro de Estudios y Ciencias de los Países Bajos informa que, entre las primeras CIENT MEJORES UNIVERSIDADES del mundo nueve están en China, la estadounidense HARVARD está en TERCER LUGAR, la de Sao Paulo ocupa el 17 y la UNAM el 101.

Esta clasificación internacional la hace una organización de intelectuales dedicados exclusivamente al ángulo académico, destacando que, entre los factores que se toman en cuenta para la evaluación se consideran los trabajos de publicaciones académicas, citas científicas y consideraciones de trabajos que influyen en otras instituciones universitarias del mundo.

Difícil o no tanto, será encontrar la explicación por la que China, conocida en los mercados como el GIGANTE ASIÁTICO, ha crecido en promedio de entre el cinco y siete por ciento anual, cuando otros países no superan el número cinco... y si apunta usted a México, para este año se estima un crecimiento optimista de .9 por ciento.

Tener a las mejores universidades del mundo significa que el ingeniero químico XI JINPING, presidente chino desde el 15 de noviembre de 2012, y de la milicia de su país desde el 15 de marzo de 2013, se aplicó a impulsar la educación en su país, pues sus resultados, si bien no se dan de un día para otro, , casi tres lustros sí arrojan resultados positivos para la causa.

También habrá una explicación el ver CHINITOS por muchos

países del mundo, -México incluido-, y que también en planteles educativos, -privados de preferencia-, además del idioma extranjero obligatorio, si hay otra opción añaden el chino-mandarín, lo que los estudiantes nacionales ven, con miras futuras, ampliar conocimientos y hasta mercados laborales posteriores, por esos lares.

SEP-MÉXICO-. Congratula y envidia el que gobiernos de otros países apunten no solo en discursos sino con recursos al campo docente; lástima que en nuestro país se sigan dando TUMBOS, no solo en la REDUCCIÓN DE PRESUPUESTOS a las instituciones educativas en general y, ha las Universidades en particular, llegando daños hasta a instituciones culturales, bibliotecas, etc.

Ante la indiferencia oficial por QUEJAS Y DENUNCIAS por perder tiempo, queda el recurso de seguir reclamando.

EJEMPLO ACABADO y casi perla negra de los TUMBOS, es el nombramiento del ex director de MIGRACIÓN Francisco Garduño, PREMIADO con una DIRECCIÓN GENERAL en la SEP, pero aún más, el titular de la dependencia Mario Carrillo, al presentarlo lo calificó como FUNCIONARIO ¿EJEMPLAR?, el mismo culpable de la muerte de 40 personas en las instalaciones de Migración en Ciudad Juárez. ¿Con funcionarios de esta dimensión aspirará México a mejorar el nivel educativo?. De esto habrá que excusar a Carrillo Delgado pues la decisión debió ser de la científica. Los malpensados dicen que ella sólo avaló instrucción superior, ¿será?.

rrupción, con el narcotráfico y con el llamado Huachicoleo fiscal, como si no supieran cómo a través de la historia nos han “Fregado” ?.

Tocando los temas de interés en este sexenio sobresalen varios, dentro de ellos en esta ocasión tocaremos el educativo, para lo cual involucré instituciones educativas del orden privado y gubernamental en sus niveles media superior y superior en todas sus carreras. En el sentido de darles un verdadero impulso a la “investigación” de carácter social y económico. En este tema hago mención como un ejemplo, y con todo el respeto que me merece nuestra máxima casa de estudios del Edomex, la UAEMéx. Ya que como todos sabemos trae desde hace varias décadas, que sus respectivos “rectores” hacen caso omiso a las famosas “auditorías” y lo que se les da la gana con su multimillonario presupuesto, escudándose para ello de su “autonomía” para ver cómo se gastan su presupuesto en buenos sueldos y prestaciones a la mayoría de su plantel de maestros con diferentes grados

de estudios (aunque la mayoría rebasa ya los 60 años de edad), no se diga del apapacho que se les da a su famoso sindicato Pero la pregunta que ya muchos nos hacemos y sobre todo los que tuvimos la oportunidad de dar clases en alguna carrera de esta máxima casa de estudios nos preguntamos ¿Y los planes de estudios, su múltiples planes de investigaciones para poder aplicarlos a nuestra población, así como apoyo a sus instituciones municipales y estatales, principalmente en territorio del Edomex, en mejorar por ejemplo en estos tiempos de lluvias y de incremento vial en todas nuestras calles y caminos, los materiales de muy mala calidad con las que aplican ya sean autoridades municipales o nuestra Junta Local de Caminos para “bachear” o para llevar a cabo lo que se le llama un reencarpetamiento. Y esto lo comentamos, cómo lo debe de saber ya nuestra facultad de arquitectura, en el sentido de la existencia en varios países del mundo de un mejor material para ser aplicado de “ya” en estos trabajos.. (continuará)....Ver para Creer



COLUMNA



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

¿Cuánto va a pagar de predial?

No había aumentado tanto el predial en los últimos 6 años, al menos en algunas colonias de la capital mexicana, con todo y los descuentos tan anunciados por el alcalde.

Con el incremento del año pasado y el de este año, Ricardo Moreno se convierte en el alcalde que ha disparado el costo del predial.

La otra pregunta sería es ¿Toluca se encuentra al nivel del costo de sus impuestos?

La respuesta parece clara para muchos, los que pagan no se sienten contentos con lo que sucedió el año pasado, baches, infraestructura en general en pésimo estado, ambulante e inseguridad, entre lo peor.

Pero para el edil, Ricardo Moreno, Toluca se está “poniendo guapa” y presume que es una de las ciudades más seguras, aunque se registren robos millonarios a plena luz del día, asaltos y la aparición de ejecutados.

En dos años, para el caso de una zona aledaña al mercado Juárez, el predial aumentó más que en los cuatro años anteriores juntos. COMENTARIO DEL DÍA

Durante la campaña en busca de la rectoría de la UAEM, al menos dos instancias de gobierno, descaradamente operaron en busca de beneficiar a una de las candidatas.

El que lo hizo de una forma más abierta fue el alcalde de Toluca, Ricardo Moreno.

Pero también desde la Secretaría del Trabajo hicieron lo propio. El titular de la Procuraduría de la Defensa del Trabajo, Efrén Sánchez sin recato

alguno operaba.

Ahora busca otra oportunidad para alcanzar la dirección de la Facultad de Derecho.

Desde el año pasado y todo apunta a que como orden desde el Gobierno federal, en los estados deben replicar que el combate a la inseguridad ha dado grandes resultados.

Los números desde las fiscalías y las dependencias estatales de seguridad pública, primero se tienen que reportar a la federación y luego ya se arma el discurso oficial.

Desde los Ayuntamientos, los estados y evidentemente la federación en todo momento hablan de los grandes números que se tienen en cuanto al combate a la inseguridad. Muchos de ellos son resultados que se presentan hasta en doble dígito, una situación que debía percibirse entre toda la población.

Pero cuando se presentan los datos relacionados con la percepción de la población en cuanto a la in-

seguridad, entonces la situación es completamente diferente y los mexicanos siguen pensando que se vive en un país en el que no se puede vivir con seguridad.

EL ESTADO DE MÉXICO ENTRE LA REALIDAD Y LOS NÚMEROS DE LA INSEGURIDAD

En lo que va del año, el discurso oficial que se maneja desde la administración estatal es que en la entidad se registran cifras históricas a la baja en los delitos de alto impacto y en homicidios dolosos hasta en un 54% en el promedio diario septiembre del 2024 a diciembre del 2025.

El robo de vehículos en un 55%, la extorsión en un 37% y el secuestro hasta en 35%.

En la conferencia de prensa conocida encabezada por la mandataria federal, Claudia Sheinbaum la semana pasada incluso se comentó que gracias al trabajo conjunto de la federación y el estado se han detenido a 2 mil 426 personas en 15 meses.

MÉXICO EVALÚA INSISTE QUE NO SE VIVE EN UN PAÍS MENOS VIOLENTO, AUNQUE SE REGISTRA UNA DISMINUCIÓN MARGINAL DE LA VIOLENCIA LETAL

El manejo de los indicadores de parte del Gobierno federal ha permitido que los datos reflejan esa disminución que parece increíble y que definitivamente no se percibe entre la población, al menos hasta que no hagan un cambio en la metodología para medirla.

De acuerdo a México Evalúa y el análisis que hacen sobre la Violencia y Pacificación Estado por Estado, el primer párrafo parece explicar lo que ocurre.

“¿Finalmente México es un país más pacífico? No. ¿Tenemos una reducción marginal de la violencia letal en el último año? Si. Sin embargo, no podemos afirmar que estemos en el inicio de un proceso de pacificación sostenida. La realidad es que continuamos inmersos en la era más violencia de la historia del país: sólo en la última década, la violencia letal aumentó 72.6% en el ámbito nacional.”

Mientras el feminicidio y homicidio doloso presentan una tendencia a la baja, otros como los delitos que atentan contra la vida y la integri-

dad corporal, pero principalmente las personas desaparecidas y no localizadas registran un alza considerable.

En la clasificación que hacen sobre los datos absolutos de violencia letal por tipo de delito a nivel estatal el año pasado a noviembre, el Estado de México se encontraba en la cuarta posición.

Presentó una reducción aunque marginal que le permitió disminuir dos posiciones porque en el análisis anterior se ubicó durante varias ocasiones en el segundo lugar indiscutible.

Al hablar de la violencia letal, México Evalúa toma en consideración cinco delitos, el homicidio culposo, el doloso, el feminicidio, otros delitos que atentan contra la vida y las personas desaparecidas y no encontradas.

En la sumatoria total del año pasado hasta noviembre, destaca que el Estado de México es el cuarto lugar con 4 mil 838 casos.

Destacan el homicidio doloso, el culposo y los otros delitos que atentan contra la vida.

Pero en el plano nacional, sin duda, los otros que atentan contra la vida que es el tercer lugar; las personas desaparecidas el noveno lugar y sobre todo los feminicidios son los que tienen el registro más alto, ya que ocupa el primer lugar si se toma en consideración el número total de casos.

En lo que toca al porcentaje de estos mismos delitos, entonces el más frecuente es el de otros delitos contra la vida y el homicidio culposo. Pero ocurren el 7.1% de delitos en todo el país, lo mismo que en la Ciudad de México y por debajo de Guanajuato y Baja California.

Ahora que si hablamos de víctimas, primero, en el estudio anotan que la mitad de las víctimas están en sólo ocho estados.

El cuarto es el Estado de México, apenas por debajo de la Ciudad de México.

PRÓXIMO VIERNES ENCUESTA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA URBANA.

El próximo viernes, el INEGI va a publicar el ENSU que seguramente molestará a alcaldes como Ricardo Moreno y Azucena Cisneros, así como otros morenistas...



COLUMNA

DERECHO DE PICAPORTE



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- Daniel Sibaja ¿a la SEP?
- No habrá foto DGA - CRS.
- Ricardo Moreno, ¿primero en reelegirse?

En este espacio les adelantamos que el ahora ex secretario de Movilidad, Daniel Sibaja González, iría al gabinete de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo por su cercanía con el Secretario de Economía, Marcelo Ebrard, a quien en 2022 – 2023 el entonces diputado local por Ecatepec apoyaba y operaba abiertamente para la candidatura presidencial de 2024 que finalmente fue para quien tenía el espaldarazo del fundador de Morena y en ese momento Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. Y al día siguiente de nuestra afirmación se filtró en algunos espacios que Sibaja González se sumará al gobierno federal, pero no en Economía sino en la SEP, y aseguran que será subsecretario, y tiene lógica, porque la que por décadas fue la secretaria con mayor presupuesto (ahora lo es la de Bienestar, que opera electoralmente, perdón, socialmente, los programas sociales) es encabezada por Mario Delgado Carrillo, “gente de” (dijeran en el argot político mexicano) “el

Carnal Marcelo”, por lo que no extrañaríamos a nadie si se confirma en las próximas horas (o días). Ebrard Casaubón es nuevamente “presidenciable” para el 2030, por lo que Daniel Andrés Sibaja estará muy bien posicionado desde 2027 ¿para Ecatepec, donde “gobierna” su enemiga política Azucena Cisneros Coss, quien, por cierto, mantiene abiertos varios frentes de “fuego amigo” dentro de la misma 4T? ... NOTAS CORTAS: Hace unos días les comentamos que la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez ya se reunió con alcaldes, diputados locales y federales de todos los partidos políticos, y que solo le faltaba hacerlo con senadores, pero que lo más probable es que ese encuentro no se realice, pero involuntariamente omitimos el nombre de la presidenta estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, quien llegó a la cámara alta por la tan controvertida vía plurinominal que tanto se discute ahora su desaparición o reducción, y resulta que, de los 4 senadores que tiene el estado (5 si se cuenta el junior oaxaco peñanietista Alejandro Murat) dos probablemente no se reúnan con la mandataria, que es el panista Enrique Vargas del Villar quien, dicho sea de paso, nunca ha atacado de manera directa a la gobernadora y siempre se le cuadra. La otra es la priísta Cristi-

na Ruiz, y de ella definitivamente no veremos su fotografía con la jefa del ejecutivo estatal. Ya en anteriores ocasiones ha sido invitada por el GEM no en su calidad de senadora sino de dirigente estatal del partido propiedad de Alito, pero no ha asistido, y, por lo que vemos, “ni asistirá” como dijo Don Teófilo ... Y a todo esto, ¿convocará esta semana a conferencia de prensa la lidereza estatal priísta? No ... Como lo informamos este inicio de semana, Naucalpan fue la sede de la Ratificación de la Federación Mexicana de Clavados y Clavados de Altura, evento histórico que impulsará este deporte que ha entregado la mayor cantidad de medallas olímpicas y de carácter mundial a México; no estuvo el alcalde Isaac Montoya Márquez, pero previamente asistió a la cena con motivo de este hecho, donde reconoció a los grandes exponentes olímpicos oriundos de Naucalpan, como Fernando Platas, Soraya Jiménez (ya fallecida) y Jesús Mena, entre otros .. Feliz “ombligo” de semana, raza ...

COMENTARIOS Y MENTADAS:
GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM

Síguenos también en Facebook en Derecho De Picaporte y en Derechodepicaporte.com

Aseguran armas y narcóticos en Tecámac; nueve personas son detenidas tras cateo interinstitucional

Durante la diligencia, las autoridades aseguraron armas de fuego, cargadores, cartuchos de distintos calibres, una máquina contadora de billetes, un chaleco táctico, teléfonos móviles y presuntos narcóticos. En el lugar fueron detenidos seis hombres y tres mujeres, identificados como Cristian “N”, José “N”, Erick Octavio “N”, Ricardo “N”, Luis Joaquín “N”, César Iván “N”, Alicia “N”, Irais “N” y Carol Guadalupe “N”.



STAFF

EDOMEX.- En un operativo conjunto, elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (DEFENSA), la Guardia Nacional (GN) y la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) aseguraron armas de fuego, narcóticos y diverso equipo presuntamente vinculado a actividades delictivas, además de detener a nueve personas durante un cateo realizado en un inmueble del municipio de Tecámac.

De acuerdo con información oficial, la acción derivó de una denuncia por extorsión recibida por el Agente del Ministerio Público, lo que dio inicio a una carpeta de investigación. Según las indagatorias, el 17 de octubre de 2025 la víctima habría sido interceptada al llegar a su domicilio en el municipio de Acolman, donde presuntamente fue amenazada con un arma de fuego y obligada a entregar una cantidad de dinero de manera periódica.

Con el avance de las investigaciones, las autoridades establecieron que los probables responsables utilizaban un predio ubicado en la colonia Huicholes, en Tecámac, como punto de reunión. Tras solicitar y obtener una orden judicial, se llevó a cabo la técnica de investigación de cateo

con la participación de fuerzas federales y estatales.

Durante la diligencia, las autoridades aseguraron armas de fuego, cargadores, cartuchos de distintos calibres, una máquina contadora de billetes, un chaleco táctico, teléfonos móviles y presuntos narcóticos. En el lugar fueron detenidos seis hombres y tres mujeres, identificados como Cristian “N”, José “N”, Erick Octavio “N”, Ricardo “N”, Luis Joaquín “N”, César Iván “N”, Alicia “N”, Irais “N” y Carol Guadalupe “N”.

Las personas detenidas son investigadas por su posible participación en los delitos de portación, tráfico y acopio de armas prohibidas, así como por delitos contra la salud y su probable relación con el delito de extorsión, entre otros. Al concluir el cateo, el inmueble quedó asegurado para preservar los indicios, mientras continúan las investigaciones.

La Fiscalía del Estado de México precisó que los detenidos fueron puestos a disposición del Ministerio Público, quien determinará su situación jurídica conforme a derecho, y recordó que todas las personas son consideradas inocentes hasta que se dicte una sentencia condenatoria en su contra. ●